


Крестьянский съезд
Вчера в Москве открылся XXI съезд Ассоциации крестьян-

ских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных коопе-
ративов России (АККОР), посвящённый двадцатилетию воз-
рождения фермерского уклада в России. В съезде принимают 
участие и воронежские фермеры. Состав делегации, в который 
входят 14 глав нескольких фермерских хозяйств районов, воз-
главляет заместитель председателя областной АККОР «Нива» 
Сергей Рождественский. 

Обновилась тройка лидеров
По итогам 2009 года тремя крупнейшими налогоплатель-

щиками Воронежской области стали Юго-Восточная железная 
дорога, пивоваренная компания «Балтика-Воронеж» и фили-
ал концерна «Росэнергоатом». Годом ранее в лидерах были: 
ЮВЖД, ОАО «Минудобрения», Центрально-Чернозёмный 
банк Сбербанка России. Как сообщает департамент финансово-
бюджетной политики области, в первую десятку крупнейших 
предприятий-доноров консолидированного областного бюдже-
та вошли акционерные общества «Минудобрения», «Вымпел-
коммуникации», ВАСО, «Центртелеком», Центрально-
Чернозёмный банк Сбербанка России, «Созвездие», «Пав-
ловскгранит». 

По профилактике экстремизма
В Воронеже прошла рабочая встреча начальника Управле-

ния Министерства юстиции России по Воронежской области 
Владимира Орлова с заместителем главы администрации 
городского округа Мариной Плиевой. В ходе беседы обсуж-
дался вопрос организации эффективного взаимодействия 
по профилактике и пресечению экстремизма на территории 
областного центра. По итогам встречи принято решение о 
заключении соглашения, регулирующего порядок обмена 
информацией, организацию совместных мероприятий по 
профилактике и пресечению экстремистской деятельности 
на территории Воронежа, а также сотрудничества в право-
вой сфере.

Шведскому качеству – быть!
Ещё в июле прошлого года начались переговоры о создании 

компанией «VАDEPSTAD» в Среднем Икорце  совместного 
российско-шведского предприятия по производству сель-
скохозяйственной техники. И вот на днях на встрече главы 
Лискинского района Виктора Шевцова с одной из совладелиц 
компании Кристиной Кларк принято решение о том, что к 
октябрю нынешнего года в Среднем Икорце развернутся 
работы. Заметим, что шведская компания специализируется 
на выпуске сеялок и почвообрабатывающей техники, такой, 
как, например, известная у аграриев многих стран мира се-
ялка «Рапид».

«Чёрные» лесорубы
На территории Семилукского района с мая 2009 года вы-

рублены десятки стволов осин и дубов. Материальный ущерб, 
причинённый Семилукскому лесничеству, составил порядка 
ста тысяч рублей. На днях сотрудники милиции задержали 
четырёх подозреваемых. В отношении них возбуждено два 
уголовных дела по статье «Незаконная рубка лесных насаж-
дений». Мужчины в возрасте от 22 до 42 лет работали парами. 
Срубленные деревья они использовали в личных целях, для 
отопления домов. «Чёрным» лесорубам грозит до трёх лет 
лишения свободы.

Арагонская хота
Ночной клуб ООО «Арагона», ведущий разгульную жизнь в 

Центральном районе Воронежа, был хорошо известен многим 
завсегдатаям. Здесь в танцах не хуже испанской хоты «зажи-
гали» сотни молодых людей. Естественно, они не думали, что 
сам ночной клуб можно было зажечь в прямом смысле. О том, 
чтобы этого не произошло, должна была позаботиться админи-
страция этого заведения, но у неё и мысли не было о том, чтобы 
не нарушать правила противопожарной безопасности. Когда 
пожарные пришли с проверкой, то невооруженным глазом 
увидели, что «Арагона» могла превратиться во вторую «Хро-
мую лошадь». Пожарные четко обосновали свои требования 
закрыть клуб, пока на 20 дней. Федеральный суд Центрального 
района вынес соответствующее решение, и судебные приставы 
опечатали увеселительное заведение.
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Рисует Анатолий БАвыкин

Воронеж И облАСть

Юрий ГолуБь

Сотрудники милиции дол-
го распутывали это тёмное 
дело, пока неожиданно не 
обнаружили таинственную 
записку. «То, что вы ищите – в 
овраге Грачёвский Яр», - сооб-
щал аноним-доброжелатель. 
И действительно: в указанном 
месте, всего в двух киломе-
трах от Верхнего Мамона, 
были спрятаны 150 мешков 
семечек.

Когда похититель вер-
нулся к тайнику на машине 
за краденым, его уже ждала 

засада. Бросившийся на за-
держание оперативник чуть 
было не попал под колёса: 
злоумышленник попытался 
его сбить. Стражи порядка 
бросились в погоню, но на-
стигнуть вора оказалось 
непросто.  Милиционеры 
открыли огонь по колёсам: 
пришлось остановиться. 
Сейчас любитель семечек 
находится под следствием. 
Из украденных десяти тонн 
злоумышленник вернул 
только четыре и уверяет, 
что недостающие шесть тонн 
он уже пощёлкал. 

Похититель  
семечек

Агитировать 
пришли?

поГодА
Воронежский 
гидрометеоцентр

вАлЮтА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня днём 
по области облачно с прояснениями, временами снег, места-
ми метель, в отдельных районах по югу области на дорогах 
снежные заносы; ветер юго-восточный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура ночью -12…-17, местами 
до -20, днём -3…-8.

14 февраля по области – облачно с прояснениями, времена-
ми снег, днём - мокрый, местами - сильный снег, налипание 
мокрого снега, гололед, гололедица; ветер юго-восточный, 
умеренный, местами порывистый, сильный; температура ночью 
-5...-10, местами до -15, днём -3...+2.

15 февраля по области – переменная облачность, времена-
ми осадки, преимущественно в виде снега, ночью местами 
сильные; в отдельных пунктах мокрый снег, гололед; ветер 
юго-восточный, умеренный; температура ночью -3…-8, днём 
-3…+2.
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41.1737
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Нет, 
подзаработать

На должном 
уровне 
Член Центральной изби-
рательной комиссии Эль-
вира Ермакова приехала 
в Воронежскую область в 
связи с окончанием  пер-
вого этапа избирательной 
кампании - регистрации 
кандидатов. 

валерий СевеРянин

На встрече с губернатором 
Алексеем Гордеевым она от-
метила, что подготовка к вы-
борам в Воронежской области 
проходит на должном уровне. 
По словам Эльвиры Ерма-
ковой, начальное испытание 
все воронежские участники 
выборной гонки выдержа-
ли достойно. Это говорит о 
качественной работе избира-
тельных комиссий всех уров-
ней. Комплекты документов 
готовы, необходимая работа с 
кандидатами и политическими 
партиями проведена. 

Несмотря на то, что на на-
стоящий момент имеется 23 
отказа в регистрации, в суд не 
было подано ни одной жалобы. 
Все сошедшие с дистанции 
признали обоснованность при-
нятого решения. Напомним, 
что чаще всего отказывают в 
регистрации в связи с некаче-
ственным составлением под-
писных листов кандидатами. А 
бывало, что и сами кандидаты 
отказывались от регистрации. 

Пример тому - Анатолий 
Чекменёв, который через свое-
го уполномоченного передал 
заявление в Избирком области 
о снятии своей кандидатуры по 
одномандатному округу.

Кто идёт  
в депутаты
Как уже сообщала «Ком-
муна», Избирательная 
комиссия завершила ре-
гистрацию кандидатов 
на выборах депутатов об-
ластной думы и в органы 
местного самоуправле-
ния. Полностью стала ясна 
картина перед завершаю-
щим этапом выборов.

На выборах депутатов го-
родской думы по восемнад-
цати двухмандатным избира-
тельным округам зарегистри-
ровано 116 человек. Из них от 
избирательных объединений: 
«Единая Россия» - 36 канди-
датов; «Справедливая Россия» 
- 26; КПРФ - 17; ЛДПР - 16; 
«Правое дело» - 2. Выдви-
нувшихся в порядке самовы-
движения зарегистрировано 
19 человек.

выборы

В открытом первенстве 
участвуют порядка 40 лыжни-
ков в возрасте от 18 до 89 лет. 
Среди них – неоднократные 
чемпионы мира, победители 
первенств и Кубков России, 
победители региональных пер-
венств среди любителей. На 
старт выходят люди, успешно 
сочетающие свою профес-
сиональную деятельность с 
серьезными занятиями спор-
том, – это инженеры, рабочие, 
врачи, учителя, преподаватели 
вузов, сотрудники силовых ве-
домств и многие другие. Пер-
венство закончится сегодня и 
будут определены победители 
на пяти дистанциях.

По традиции, соревнова-
ния открыла VIP-гонка. На 

«олимпийскую» дистанцию 
2014 метров вышли предста-
вители областной и городской 
администраций, общественных 
организаций. На лыжню вышел 
и губернатор Алексей Гордеев. 
После финиша он поделился 
впечатлениями от забега: «На-
строение замечательное. Я по-
клонник лыж, и уверен, что бег 
на них должен стать националь-
ным зимним видом спорта».

А завтра в Воронеже нач-
нется настоящий лыжный 
п р а з д н и к .  В  1 1  ч а с о в  н а 
«Олимпике» будет дан старт 
Всероссийской массовой гон-
ке «Лыжня России-2010».

Событие говорит о том, что 
наш город становится центром 
этого вида спорта.

По снегу к здоровью
С места события | Эти дни в Воронеже проходят под знаком лыж 

11 февраля в Воронеже на «Олимпике» стартовало от-
крытое первенство России по лыжным гонкам среди 
спортсменов-любителей. Оно посвящается 65-летию 
Победы в Великой Отечественной войне и 20-летию 
Российского любительского лыжного союза.

Под номером «500» – Алексей Гордеев.

Армия тоже дружит с лыжами.
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Роман ГеРуСов

Уже несколько дней в Во-
ронеже проходит рейд «Марш-
рутное такси», направленный 
на пресечение работы на го-
родских улицых неисправных 
пассажирских автобусов. Ре-
зультаты потрясают – почти 
четыреста маршруток ездили 
с теми или иными неисправ-
ностями, а более 80 автобусов 
вообще не должны были вы-
ходить на маршрут. 

В минувший четверг на-
рушение ПДД привело к 
серьезной аварии на про-
спекте Труда в Воронеже. 
Переполненный в час пик 
маршрутный ПАЗ при тор-
можении зацепил стоявший 
на остановке пустой автобус 
«Мерседес».  Пострадали чет-
веро пассажиров ПАЗа. С 
различными травмами они 
доставлены в больницы.

На фоне таких серьезных 
инцидентов в системе город-
ских пассажироперевозок  в 
областной администрации 
прошло совещание по вопро-
сам улучшения транспорт-
ного обслуживания. Нача-
лось оно с подведения итогов 
прошедшего, 2009, года. По 
словам руководителя депар-
тамента промышленности, 
транспорта, связи и иннова-
ций Александра Гусева, за 
год услугами автомобильного 
пассажирского транспорта  

воспользовались более 95 млн. 
жителей области, при этом ав-
тобусы «Народный маршрут» 
бесплатно перевезли более 
22 миллионов пассажиров. 
Более 15 миллионов льгот-
ных поездок приходится на 
пригородные маршруты. На 
меры социальной поддержки 
транспортных льготников из 
бюджета выделено более 265 
миллионов рублей.

В минувшем году сделан 
серьезный рывок и в укрепле-
нии подвижного состава авто-
транспортных предприятий. 
По федеральной программе 
поддержки отечественного 
производителя в области было 
закуплено 400 единиц транс-
портных средств на сумму 
около 600 млн. руб лей. При-
чем 41% средств выделил 
областной бюджет, 59% - фе-
деральный. В рамках этого 
важного социального проекта 
приобретено более 100 авто-
бусов различной вместимости, 
23 троллейбуса для Воронежа, 
почти 100 автомобилей – для 
здравоохранения и милиции. 
По экспертным оценкам, столь 
массовых закупок техники 
последние пять-десять лет в 
области не наблюдалось.

Успехи определённые есть, 
но они не дают даже малейше-
го повода для самоуспокоен-
ности. Начальник областного 
Управления автодорожного 
надзора Жозеф Еркнапешан, 

выступивший на совеща-
нии, призвал «снять розовые 
очки». Конечно, обнадеживает 
тот факт, что количество ава-
рий с участием пассажирско-
го транспорта в Воронежской 
области в три с половиной 
раза ниже среднероссийского 
уровня, но это не значит, что 
все хорошо. К примеру, мно-
гие районы области до сих пор 
не создали систему проверки 
муниципального транспорта 
на техническое соответствие. 

Настораживает и общий 
низкий профессиональный  
уровень водителей маршру-
ток, и условия их труда. За 
руль садятся, можно сказать, 
случайные водители, которые 
живут на птичьих правах. И 
если в Москве это чаще всего 
гастарбайтеры с Кавказа и из 
Средней Азии, то в Воронеже 
- приезжие из районов. По 
словам Еркнапешана, в об-
ластном центре бывают просто 
потрясающие случаи, когда 
водители днем возят пасса-
жиров, а ночью, завернувшись 
в собственную куртку, спят 
прямо в салоне автобуса.  

Вызывает опасение со-
стояние автовокзалов и авто-
станций. Нередко это мало-
приспособленные для таких 
задач места, покрытые снегом 
и льдом, различным мусо-
ром и не оснащенные даже 
примитивными средствами 
пожаротушения. Кстати, не-

давно на одной из автостан-
ций произошел смертельный 
случай. Как рассказал Жозеф 
Еркнапешан, «неожиданно» 
завелся мотор и поехавший 
вперед автобус буквально 
«впечатал» человека в стояв-
шую перед ним маршрутку. 

А вот президента Союза 
автотранспортников Воро-
нежской области Геннадия 
Николаева беспокоит «тене-
вая» сторона пассажиропере-
возок,  в частности, «левые» 
маршрутки и препоны, соз-
даваемые органами власти. К 
примеру, в некоторых районах 
области годовая аренда част-
ными предпринимателями 
муниципальных автобусов 
обходится чуть ли не в два 
раза дороже стоимости их 
покупки. Нередко сами пред-
приниматели подозревают 
местные власти в лоббирова-
нии «своих» перевозчиков. 

Поднимался на заседании 
и вопрос стоимости проезда 
в общественном транспорте. 
На сегодня себестоимость 
поездки, по подсчетам пере-
возчиков, составляет 10 ру-
блей, а имеющаяся цена в 
семь рублей никого, кроме 
пассажиров, естественно, 
не устраивает. Но было это 
замечено вскользь,  и как 
производились эти подсчеты 
– неизвестно, поэтому ждать 
в скором времени повышения 
стоимости проезда не стоит. 

Случайные водители
транспорт | Воронежские автоперевозчики подвели итоги ушедшего  
года и попытались «снять розовые очки»

Юрий ГолуБь

Обострилась ситуация с на-
значением нового руководителя 
Воронежского государственного 
аграрного университета. По-
сле ухода в связи с истечением 
срока полномочий Александра 
Востроилова исполняющим 
обязанности ректора по реше-
нию Министерства сельского 
хозяйства – учредителя вуза – 
стал доктор экономических наук 
Артак Капелян. Это назначение 
вызвало негативную реакцию 
преподавателей университета и 
Совета ректоров воронежских 
вузов, который направил письмо 
губернатору Алексею Гордееву. 

Дело в том, что в соответ-
ствии с уставом учебного за-
ведения учёный совет ВГАУ 
назначил выборы нового ректора 
на январь. Минсельхоз сначала 
в качестве своей кандидатуры 
назвал проректора вуза, доктора 
сельскохозяйственных наук Вя-
чеслава Котарева, однако затем 
неожиданно отменил выборы и 
своим распоряжением назначил 
и.о. Капеляна. 

В обращении к губернатору 
члены Совета ректоров, при-
знавая действия Министерства 
законными, тем не менее, рас-
ценивают их как нарушение тра-
диций самоуправления высшей 
школы. Председатель Совета 
ректоров ВГУ Владимир Титов, 
отвечая на вопросы «Коммуны», 
сказал: «Мы заинтересованы, 
прежде всего, в эффективной 
работе ВГАУ. Есть процедуры, 
несоблюдение которых создаёт 
определённые проблемы. Цель 
обращения – не допустить воз-
можного расширения конфлик-
та. Мы не имеем претензий к 
новому руководителю ВГАУ, но 
хотим разобраться в ситуации». 

Особое значение вопросу о 
руководителе агроуниверситета 
придаёт то обстоятельство, что 
в бессрочном пользовании вуза 
остаются более трёхсот гектаров 
земель в Центральном районе 
Воронежа. Спор за эту террито-
рию начался ещё при прошлом 
руководстве области, которое 
пыталось перевести земли сель-
хозназначения под жилищное 
строительство. 

Не по уставу
Ситуация | Ректоры воронежских вузов 
отреагировали на назначение нового  
руководителя ВГАУ

Досрочная 
подписка - 2010

В Воронежской области проходит  
досрочная подписка на Второе  

полугодие 2010 г. на газету «коммуна». 
продлится она до 31 марта.р

ек
ла

м
а.

Настоящий детектив развернулся на верхнема-
монских просторах. Объектом дерзкого похищения 
стали... семечки. Десять тонн «мальков подсолнуха» 
вывез неизвестный с одного из сельских пред-
приятий.
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– Юрий Николаевич, мож-
но ли сказать, что сегодня мы 
способны более объективно 
судить о Гражданской войне, 
чем это было ещё два с не-
большим десятилетия назад? 
Ведь тогда такие темы, как, 
например, красный террор, 
замалчивались, а многие важ-
ные документы оставались не-
доступными для историков?

– Ни в коем случае. Хочу 
заметить, что с 1954 года прак-
тически со всех документов тех 
лет был снят гриф секретности. 
Любой желающий мог прийти, 
ознакомиться, сделать выво-
ды. Гражданская война – едва 
ли не единственный период 
в отечественной истории, в 
котором не осталось даже 
крохотного белого пятнышка. 
Всё давным-давно изучено и 
описано.

Однако, как это ни парадок-
сально, россияне знают о войне 
между белыми и красными 
меньше, чем даже о граждан-
ской войне в США. Любой 
человек, который только по-
смотрел фильм «Унесённые 
ветром», получает представ-
ление о том, почему южные 
штаты воевали с северными. У 
нас же на смену официальным 
советским идеологам пришли 
полуграмотные кинорежиссё-
ры, политики и журналисты, 
готовые из-за сиюминутных 
конъюнктурных соображений 
искажать историю. Достаточно 
вспомнить недавний теле-
сериал об адмирале Колчаке, 
делающий чуть ли не нацио-
нального героя из бездарного 
ставленника английских и 
японских интервентов. Неуди-
вительно, что подавляющее 
большинство наших сограждан 
имеют совершенно искажён-
ные представления о Граждан-
ской войне в России, в первую 
очередь о её причинах.

– Многие ещё помнят усво-
енные со школьной парты 
догматы о классовой борьбе, 
о том, что «низы» захотели из 
«ничем» стать «всем»…

– Классовая борьба суще-
ствует во всех странах и во все 
времена. Но при этом далеко 
не всегда принимает воору-
жённые формы. Большевики, 
пообещав крестьянам, состав-
лявшим тогда чуть ли не 95 
процентов населения страны, 
землю, лишили своих против-
ников малейшего шанса на по-
беду. Белое движение, по сути, 
оказалось поверхностным. 

Состояло оно в основном из 
недоучившихся гимназистов 
и тех офицеров, которые «по-
стреляли» в Первую мировую 
войну и не могли остановиться. 
Это явление того же порядка, 
как афганский, а теперь уже и 
чеченский синдром, – далеко 
не каждый человек, понюхав-
ший крови и пороха, может 
найти себя в мирной жизни.

Стоит непредвзято посмо-
треть на историю Гражданской 
войны, и мы увидим: белые 
побеждали, пока их поддержи-
вали интервенты. 

– Известны многочислен-
ные факты террора против 
офицеров, которые, по ва-
шему выражению, не «на-
стрелялись». Только в Крыму 
были уничтожены тысячи (по 
утверждению писателя Свя-
тослава Рыбаса, 20 тысяч) 
тех, кто имел малейшее от-
ношение к Белому движению. 
Получается, что большевист-
ская власть ставила «несо-
гласных» перед выбором: 
или сопротивляться, или быть 
уничтоженными…

– Никаких массовых ре-
прессий в отношении офице-
ров царской армии больше-
вики не проводили. В Крыму 
же произошло следующее. 
Красная армия, желая сокра-
тить свои потери, первыми 
на штурм Перекопа бросила 
махновцев. Прорвав белые 
укрепления, те рассеялись по 
Крыму и занялись тем, чем и 
положено заниматься банди-
там, – грабежом, насилием, 
убийствами. После победы над 
Врангелем красные перекрыли 
выход с полуострова, пере-
ловили махновцев и большую 
часть расстреляли. Почему-то 
все решили, что тогда расстре-
ливали не бандитов, а белых 
офицеров.

– Почему же, если боль-
шевики были столь последо-
вательны и даже гуманны, 
Гражданская война охватила 
практически всю территорию 
бывшей Российской империи 
и шла со столь редким ожесто-
чением больше двух лет?

– Принято считать, что 
Гражданская война закончи-
лась с уходом войск Врангеля 
из Крыма. Однако, на мой 
взгляд, продолжалась она до 
1926 года, когда в Средней 
Азии было окончательно по-
давлено движение, обычно 
называемое басмачеством, по 
сути, являвшееся сепаратист-

ским. И вот тут мы подходим 
к сути того, что называют 
Гражданской войной.

Весной 1917 года, вскоре по-
сле Февральской революции, в 
России начался парад сувере-
нитетов. Первыми проявили 
себя украинские национа-
листы – никем не избранная 
Центральная рада. Возглав-
лял её историк Грушевский, 
долгое время преподававший 
в австро-венгерском городе 
Лемберге (ныне Львов). Это 
та самая рада, которая помимо 
12 губерний «исконной» Мало-
россии требовала от Времен-
ного правительства признать 
украинскими все территории, 
где жили выходцы с Украины, 
– и юг Белоруссии, и Кубань, 
и Северный Кавказ вплоть 
до Каспийского моря, и даже 
земли на реке Амур.

Именно украинские нацио-
налисты, а вовсе не большеви-
ки положили начало развалу 
армии. Летом 1917-го Грушев-
ский обратился к Керенскому 
с предложением о создании 
украинских воинских частей. 
Тот, понимая опасность такого 
шага для целостности страны, 
переложил ответственность на 
главнокомандующего русской 
армией Корнилова, который 
дал «добро». С фронта начали 
снимать боевые части и от-
правлять на переформировку 
в тыл. Напомню, наша армия 
в этот период находилась в 
весьма сложном положении. 
Солдаты, которым обрыдла 
война, не стали дожидаться, 
пока их распределят по на-
циональному признаку, и, при-
хватив оружие, разбежались 
по своим сёлам и деревням. С 
этого момента начинается мас-
совое дезертирство в русской 
армии. А Центральная рада, 
толком не сумевшая сформи-
ровать свои воинские части, 
продолжала делать всё для раз-
вала фронта. Ни о каком укра-
инском народе они, конечно, не 
думали. Им нужна была власть 
любой ценой. Потому-то они 
и ходили на задних лапках 
перед немцами, надеясь, что 
те признают легитимность их 
правительства.

Подобные процессы проис-
ходили и в Закавказье. Причём 
сепаратизм всегда находил 
защитников и покровителей в 
лице интервентов – англичан, 
турок, поляков, французов. Они 
нуждались в марионеточных 
правительствах, на которые 

могли бы опереться. И в этом 
смысле националисты подходи-
ли им как нельзя лучше.

В декабре 1917 года начи-
нается Гражданская война. И 
не случайно первый её фронт 
– украинский. Большевист-
ские отряды идут на Киев, 
чтобы установить там совет-
скую власть. В начале февраля 
1918-го Центральная рада под-
писала Брестский мир…

– Я не ослышался?
– Нет, вы не ослышались. 

Именно Центральная рада на 
месяц раньше большевиков 
подписала мир, по которому 
Германия оккупировала тер-
риторию юга Белоруссии и 
почти всю Украину. И не будет 
преувеличением сказать, что 
именно из-за украинских сепа-
ратистов Первая мировая война 
протянулась ещё полгода. Ведь 
в начале 1918 года в Германии 
сложилось крайне тяжёлое по-
ложение с продовольствием. 
Австро-Венгрию сотрясали 
голодные бунты. И лишь с 
помощью «незалежного» сала 
и хлеба, которые по условиям 
Брестского мира рекой потекли 
из Украины в эти страны, их 
правительствам удалось от-
срочить капитуляцию.

– Вы пытаетесь предста-
вить большевиков радетеля-
ми за целостность России… 
Но ведь общеизвестно, что 
именно они выдвинули тезис 
о самоопределении наций, 
которым воспользовались 
Польша и Финляндия?

– Тезис о праве наций на 
самоопределение возник в «ло-
скутной монархии», как назы-
вали Австро-Венгрию. Кстати, 
он стал одним из 14 пунктов, 
на основании которых США 
вступили в Первую мировую 
войну. Большевики же доволь-
но быстро от него отказались 
как от декларативного.

Финляндия никогда не 
была в полном смысле слова 
российской территорией. Она 
имела свою конституцию аж 
с 1772 года, свой парламент 
(сейм), правительство, деньги. 
Характерный факт: в Первой 
мировой войне финны не уча-
ствовали. Поэтому предостав-
ление независимости этой обо-
собленной территории было 
вполне закономерным. Ну а 
вся история отношений с раз-
делённой Польшей в составе 
царской России показала, что 
поляки никогда не смирятся с 
потерей независимости.

– Известно, что Россия ин-
тересовала большевиков лишь 
как «горючий» материал для 
разжигания «мирового пожа-
ра». Цена, которую при этом 
заплатили бы русские люди, 
их не волновала. Достаточно 
вспомнить высказывание Ле-
нина на эту тему…

– У нас любят выдёргивать 
цитаты из работ Ленина самых 
разных периодов, не думая 
о том, что его взгляды, как и 
взгляды других революци-
онных деятелей, изменялись 
со временем. Ленин много 
говорил ошибочного. Однако 
судить надо не по словам, а 
по делам. Что мне от того, что 
Ельцин в начале 90-х годов 
уверял, что стоит потерпеть 
два года, а потом наступит изо-
билие? Скоро 20 лет пройдёт, 
а дела в нашей экономике всё 
хуже и хуже.

Вы не задумывались, по-
чему большинство офицеров 
царской армии перешло на сто-
рону Красной армии? Потому 
что они были подлинными па-
триотами, читали газеты самых 
разных партий и понимали, что 
только большевики в услови-
ях всеобщей анархии могут 
противостоять немцам.

Идеолог Белого движения 
Милюков, выдвинувший зна-
менитый лозунг «За единую и 
неделимую Россию», 23 июня 
1941 года в эмигрантской га-
зете писал: «Вся белая эмигра-
ция должна встать на защиту 
Советского Союза. И если мы 
этого не сделаем, мы предадим 
идеалы, за которые боролись в 
Гражданскую войну».

– Следует ли из нашего 
разговора, что Советский 
Союз накануне краха в 1991 
году оказался в ситуации, 
схожей с той, что сложилась 
в России после февральской 
революции 1917 года?

– Внешне эти ситуации 
были похожими, по сути – 
разными. Вспышка нацио-
нализма в России начала XX 
века была вызвана в первую 
очередь непоследовательными 
действиями царского прави-
тельства. Сначала оно пода-
вляло малейшие проявления 
национального самосознания 
на той же Украине. А затем в 
декабре 1916 года вдруг начи-
нается «передел» Прибалтики, 
в результате чего возникают 
Эстония и Латвия. Последней 
при этом разрешается иметь 
свои воинские формирования, 

известные в нашей истории 
под именем латышских стрел-
ков. Вот вам и первый шаг к 
развалу страны. 

В Советском Союзе к сере-
дине 80-х годов были созданы 
все предпосылки для отмены 
республик и образования уни-
тарного государства. Вопрос 
об этом решался ещё в 1944 
году. Однако был отложен 
из-за образования ООН – 
СССР нужно было как можно 
больше «своих» голосов в этой 
организации. Однако после 
долгой торговли с американ-
цами полноправными участ-
никами ООН помимо СССР в 
целом были признаны только 
Белорусская и Украинская со-
циалистические республики. 
Сильные националистические 
настроения к началу пере-
стройки сохранились лишь 
в Прибалтике. Развал СССР 
– результат предательства на-
циональных интересов извест-
ными всем личностями.

– Можем ли мы извлечь 
уроки из опыта Гражданской 
войны, чтобы избежать участи 
Российской империи и Со-
ветского Союза? И есть ли, на 
ваш взгляд, предпосылки для 
новой гражданской войны в 
нашем обществе?

– Нас всё настойчивее пы-
таются разделить по нацио-
нальным и конфессиональным 
признакам. Несколько лет 
назад я проезжал по Псков-
ской области. Деревни стоят 
полупустые, на каждом втором 
доме – объявление о продаже. 
Однако на станциях множе-
ство семей – выходцев с Се-
верного Кавказа. Это значит, 
что завтра в наших исконных 
русских областях вместо церк-
вей появятся мечети. Да и уже 
появляются. Какими будут 
последствия?

Мы уже потеряли большую 
Россию, а теперь продолжаем 
терять маленькую. Чтобы этот 
процесс не стал необратимым, 
мы в первую очередь должны 
позаботиться о том, чтобы 
возродить свою деревню. А это 
невозможно сделать без нацио-
нализации промышленности 
и воссоединения с отторгну-
тыми частями нашей страны 
– сначала с Белоруссией и 
Казахстаном, а потом уже и с 
Украиной.
Беседу вёл Алексей ПОЛУБОТА. 

Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты».

Красно-белый иллюзион
мнение | О причинах и последствиях Гражданской войны размышляет ведущий научный сотрудник  
Института российской истории РАН Юрий ЖУКОВ

Отчёт о работе за 2009 год 
Борис Григорьевич КОлБешКИН, депутат Воронежской  
городской Думы от двухмандатного избирательного округа № 1

За отчетный период было 
проведено 58 приемов и при-
нято 115 человек. Ни одно из 
поступивших письменных и 
устных обращений не осталось 
без внимания депутата. 

Депутат активно работает 
в постоянных комиссиях: по 
бюджету, экономике, налоговой 
политике и инвестициям;  по 
транспорту, промышленности, 
связи и развитию малого и 
среднего бизнеса, торговли и 
платных услуг. Им внесен ряд 
предложений по дорожной раз-
метке, продлению маршрутов 
и по капитальному ремонту 
конкретных домов.

Выполняя наказы избира-
телей в 2009 г., Колбешкин Б.Г. 
старался  уделить внимание всем, 
кто обращался к нему на приёмах 
письменно и устно.

В МДУ  № 148 (г.м. Сомово)  
произведён капитальный ремонт  
одной группы.

Образование и культура так-
же ощутили на себе заботу и 
внимание депутата. В 2009 г.  туда 
были вложены средства на сумму 
200 тыс. руб.

ДК «Краснолесный» приоб-
рёл костюмы и световое обору-
дование, а КЦ «Октябрь» смог 
пополнить свою костюмерную  
на 100 тыс. руб.

Приобрели музыкальные ин-
струменты в детской школе ис-
кусств № 5 на сумму 130 тыс. 
руб.  Ремонтно-технические 
работы смогли осуществить 
школы №№ 52, 24. МОУ СОШ 
№21 (г.м. Сомово) приобрёла  
оргтехнику.

Подростковому поисковому 
клубу «Бриг», осуществляющему 
мероприятия по восстановлению, 
сохранению и увековечению па-

мяти защитников Отечества, 
были выделены средства на 
организацию экспедиций.

Зная достаточно бедственное 
положение в сфере здравоохра-
нения, в этом году смогли помочь 
ГБ № 4 (г.м. Сомово)  осуще-
ствить ремонтно-технические 
работы.

Наболевшей проблемой в 
г.м. Краснолесный стал стадион.  
В 2008 г. было выделено 300 
тыс. рублей  на его ограждение. 
Средств  оказалось  недостаточ-
но,  и объект стал переходящим 
на 2009 год. В этом году удалось 
продолжить ограждение, и было 
выделено 330 тыс. руб.

Проблемой многих поселков 
и сел нашего округа является 
освещение улиц. Депутат отклик-
нулся на обращение жителей, 
и в 2009 году удалось частично 
решить проблему с освещением 
г.м. Краснолесный, а также уста-
новить пока первую в микрорайо-
не детскую игровую площадку 
на сумму 250 тыс. руб. Ещё одну 
детскую площадку получили в 
подарок жители п. Боровое, кото-
рая разместилась на ул. Чекистов, 
109, на сумму 150 тыс. руб.

Районному отделу социаль-
ной защиты Железнодорожного 
района «Надежда» были вы-
делены средства на проведение  
юбилея хора ветеранов и другие 
мероприятия.

Оказывалась и оказывается 
помощь в организации дней улиц 
и посёлков Отрожка, Сомово, 
Краснолесный.

За отчетный период к депу-
тату обращались жители округа 
об оказании адресной помощи. 
Ни одно заявление не было от-
клонено. Так, из личных средств 
Бориса Григорьевича матери-
альную помощь на приобрете-
ние дорогостоящих лекарств 
получили 10 человек в размере 
15 тыс. руб., кроме того, на доро-
гостоящую операцию Лукьянову 
В.И. была оказана материальная 
поддержка.

Большое внимание уделя-
ет депутат развитию спорта в 
округе. Неоднократно оказы-
валась помощь спортсменам в 
г.м. Краснолесный. Средства 
выделялись на призы, на поездку 
на футбольные соревнования, на 
покраску забора и уход стадиона. 
Также получено одобрение на 
совместное ходатайство с депу-
татом Воронежской городской 
Думы Ходыревым В.Ф. перед 
Управлением образования об 
открытии вакансии тренеров 
по разным видам спорта для г.м. 
Краснолесный, в нескольких 
спортивных школах города.

Совместное письмо направле-
но на  открытие новых маршру-
тов для школьного автобуса в г.м. 
Краснолесный для подвоза детей 
к школе №24 из отдалённых от 
школы мест.

Жители поселка Сомово  в 
письме выразили свою благо-
дарность Борису Григорьевичу за 
оборудование мест для детской 
занятости и освещение, примы-
кающих к их домам улиц. 

Отчёт  
предоставлен  

информационно-
аналитическим отделом  

Воронежской городской Думы. 

За более чем сорокалетнюю педагогическую практику Екатерине 
Тимофеевне Попиковой пришлось работать в школах Панинского, 
Бутурлиновского, Воробьёвского районов. Есть у неё и награды – 
орден «Знак Почета» и медаль «За доблестный труд». Последнюю она 
получила за то, что в годы войны, ещё девчонкой, наравне со всеми 
рыла окопы, до седьмого пота работала в поле.

- Екатерина Тимофеевна – моя любимая учительница, - говорит 
Заслуженный учитель РСФСР Анна Максимовна Терновская. – Я 
пришла к ней на занятия в пятый класс Нижнебыковской семилетки. 
На дворе тогда стоял сентябрь сорок четвертого. Помнится, в класс 
вошла статная, красивая, сероглазая и совсем молодая классная ру-
ководительница. То было очень трудное военное лихолетье. Но нам, 
детям, с Екатериной Тимофеевной было хорошо и душевно.

Анна Максимовна считает, что и профессию педагога она выбрала 
не случайно, а под влиянием своей учительницы.

- Через какое-то время мы вновь встретились с Екатериной 
Тимофеевной, но уже как коллеги-преподаватели русского языка 
и литературы, - продолжает свой рассказ Терновская. – На первых 
порах своей школьной практики я сполна ощутила её наставнический 
такт, желание помочь коллеге.

А ещё Попикова редактировала школьный литературный журнал 
«Родничок», в котором появлялись ребячьи стихи и рассказы, а луч-
шие из них потом публиковались на страницах районной газеты.

Именно Екатерина Тимофеевна стояла у истоков местного крае-
ведческого музея. Сама она родом из здешних мест, из села Мужичье. 
И всё, что связано с историей Воробьёвского района, ей дорого.

Нынешний год в стране объявлен Годом учителя. У нашей зем-
лячки Екатерины Тимофеевны Попиковой под его знаком прошла 
вся жизнь!

Светлана ХАЛЯПИНА,  
директор Нижнебыковской школы Воробьёвского района.

Любимая  
учительница

Роман ГеРуСов

Вместе со старшей по подъезду дома №  15  Светланой Деми-
довой совершаем экскурсию по строению. Даже невооруженным 
взглядом видно, что ситуация серьёзная, на стенах  большие 
трещины. 

- Нашему дому, - рассказывает Светлана Борисовна, - уже 36 лет, 
и за всё это время его ни разу не ремонтировали. В итоге практи-
чески сгнили все внутренние коммуникации, пришла в негодность  
отделка, здание превратились в потрёпанную бетонную коробку. 
Но и это не самое опасное. Дело в том, что при проектировании и 
строительстве была допущена ошибка: слишком массивные и тяжё-
лые перекрытия давят на несущую стену и как бы «выдавливают» 
её. В итоге появляются трещины. А это грозит обрушением дома. 
Не лучше и состояние водопроводных труб. 

По словам Светланы Демидовой, с начала года жильцы пять 
раз вызывали ремонтные бригады из-за прорывов труб. 17 января 
в подвале «вывалилась» часть трубы с горячей водой, и пять суток 
хлестал кипяток. Естественно, что в это время при температуре на 
улице около 20 градусов мороза жильцы многострадального дома 
сидели без отопления.

Домом управляет  печально известная УК «Стройтрест-2П». В 
своё время она побывала в «чёрном списке управляющих компаний 
Воронежа» (что, впрочем, отрицается ее руководством), составлен-
ном мэрией города, а по количеству негативных упоминаний в прес-
се разделила «пальму первенства» только с УК «АВА-Кров».

Как рассказала Светлана Демидова, никаких хозяйственных 
работ в их доме «Стройтрест-2П» не производит. Даже своих 
слесарей жильцы попросту не знают в лицо. Составлен график 
ремонтных работ, но с  реальной жизнью он никак не связан. Как 
поговаривают жильцы, управляющая компания по нескольку ме-
сяцев задерживает своим работникам и так маленькую зарплату, 
вот те и увольняются массово.

При этом деньги с жильцов собираются исправно. К примеру, 
несмотря на протесты прокуратуры и распоряжение мэра Сергея 
Колиуха, по-прежнему проводится сбор за освещение мест общего 
пользования - примерно по 800 рублей в месяц с подъезда. Однако 
лампочек как не было, так и нет. Более того, официальные лица, в 
том числе и работники районных управ, нередко вводят жителей в 
заблуждение. Многие искренне опасаются того, что после перехода 
к ТСЖ все расходы на обслуживание дома лягут на плечи жильцов. 
И руководство управляющей компании поддерживает их в этом 
заблуждении. Дескать, действительно, мы хоть и плохо обслужи-
ваем ваш дом, но так хоть есть шанс на то, что его отремонтируют 
за федеральные деньги.

По словам руководителя «Стройтрест-2П» Виктора Попова, в 
ситуации виновата общая изношенность дома. УК приняла, мол, 
его всего год назад, вложила в ремонт свои деньги, но тех средств, 
которые жильцы платят по строке «содержание и ремонт жилья», 
явно недостаточно. Имеется и проблема жильцов-неплательщиков, 
которые, по словам начальника, на сегодня задолжали управляю-
щей компании более ста тысяч рублей. При этом в управляющей 
компании нам показали акты выполненных работ, подписанные 
старшим по дому И.Т.Скидановым. Кстати, сам Скиданов никаких 
претензий к «Стройтресту» не имеет. А в скором времени Виктор 
Попов ждёт нового обострения ситуации: с 1 февраля увеличен 
тариф на вывоз мусора, и повысил его не «Стройтрест», а муни-
ципальное предприятие по обращению с отходами. 

Трещина  
на доме
Недавно в «Коммуну» обратились жильцы нескольких 
домов, расположенных в районе ВАИ, в частности на 
улице Иркутской. По их словам, пойти на такой шаг их 
вынудило равнодушие  управляющей компании. Та 
исправно собирает деньги на содержание и ремонт 
жилья, при этом результатов ремонта не видно. 

Колбешкин Борис Григорьевич является депутатом 
Воронежской городской Думы от двухмандатного из-
бирательного округа № 1.
Приемная депутата работает каждый вторник и каж-
дый 3-й четверг каждого месяца, в здании ДШИ №5 
по Ленинский пр., 207, с 16-00 до 19-00 (контактный 
телефон 23-53-13).

Наши два села Смаглеевка и Скнаровка связаны общей водопро-
водной системой. Ей уже за 40 лет, поэтому порывы едва не каждый 
месяц, но мы даже в нынешние морозы сумели сберечь трубы от 
размораживания. Ведь от подачи воды в дома зависит благополучие 
1516 жителей Смаглеевского сельского поселения. 

И вдруг 5 февраля с.г. днем неизвестные лица подъезжают к 
двум водонапорным башням Рожновского, собирают оборудова-
ние для резки металла и срезают с действующего водопровода эти 
башни. Жители, как говорится, глазом моргнуть не успели. Что 
же произошло? Оказывается, всё сделано в соответствии с вяло 
текущим делом по банкротству ООО СХП «Смаглеевское». И 
такой приказ отдал конкурсный управляющий. Замечу, что люди 
сильно сомневаются, нужно ли было разорять действующее сель-
скохозяйственное предприятие, но уж если решили его уничтожить, 
то зачем это делать таким варварским способом? Почему полторы 
тысячи жителей наших сел - стариков, участников войны, ветеранов 
труда – посчитали за «быдло» и оставили их без воды? Разве так 
поступают государственные чиновники? 

Василий Иванович КОДАцКИй,  
и.о. главы администрации Смаглеевского сельского поселения, 

Кантемировский район.

Отрезали воду… 
и уехали

виктор СиЛин

Всю нынешнюю Масленую неделю в Воронежском музее на-
родного творчества – не протолкнуться. 

Идут и экскурсии, проходят и театрализованные представле-
ния. Вот группа ребят из воронежской школы № 45 внимательно 
слушает рассказ ведущих методистов отдела традиционной 
народной культуры о том, что ряженые на Масленицу «заигры-
вали» у изб с хозяевами, вызывали старших, напрашивались на 
приглашение в дом. Оказывается, Масленица могла быть и просто 
соломенным снопом, который по мере хаживания ряженых от 
двора ко двору тоже «наряжался».

Ходили и пели:
Едет, едет Масленица!
Широкая Масленица!
Ты, бабонька, навстречу
выходи, выходи!
По горенке Масленицу 
поводи, поводи!
По сенечкам, вот так! Вот так!
На лицах ребят радостное удивление: «А мы не знали, как в 

старину отмечали Масленицу!»
Тут же ещё и экспозиция «Воронеж – край мастеровой». На 

стендах представлены исконно нашенские ремёсла и промыслы 
– рукоделия вязальщиц, гончаров, ткачей.

- Приятным сюрпризом для школьников стало участие в про-
грамме известного фольклорного ансамбля «Радовесь», - говорит 
директор Воронежского областного центра народного творчества 
Вера Галюк. – Весёлые масленичные песни в исполнении коллек-
тива, их нарядные народные костюмы и традиционные игры – всё 
это прибавило ребятам ярких впечатлений от посещения музея.

С неподдельным интересом рассматривали молодые люди 
традиционные воронежские игрушки, тряпичные куклы, ново-
хоперские и поворинские пуховые платки, сами играли на сви-
стульках, трещотках и колотушках.

Долго ещё все мы будем вспоминать, как встречали и прово-
жали нынешнюю Масленицу, как напевали немудреные слова:

Прощай, Масленица,
пересмешница!
Тырь-тырь, монастырь!..

По горенке Масленицу водили
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«Коммуна» - ваш консультант
Раздел ведет Лариса Касюкова. Тел. 55-14-74

Суд да дело | Ответы подготовил адвокат 
юридической консультации № 2 Ленинского района 
г.Воронежа Валерий ХаустОВ (тел. 8-960-106-05-22).
В судебном порядке

Я решил приватизировать квартиру, в которой зарегистрирован 
вдвоем с мамой. Хотели оформить квартиру в долевую собствен-
ность по 1/2 доли, но мне в регистрации отказали, сославшись на 
то, что у меня есть несовершеннолетний ребёнок и он должен быть 
включен в число собственников квартиры, поскольку в квартире 
жены, где он зарегистрирован, на него не оформлена приватизация. 
Правильно ли это?

Отказ неправомерен. Ваш ребёнок не имеет отношения к квар-
тире, где вы зарегистрированы с мамой. В течение 3 месяцев со дня 
получения отказа вы можете обратиться в суд по месту нахождения 
органа государственной власти, органа местного самоуправления, 
должностного лица, государственного или муниципального служаще-
го, решение, действие (воздействие) которых оспаривается. Можете 
подать заявление в суд и по месту своего жительства.

Брачным договором предусмотрено
Собираюсь выйти замуж, заключив брачный договор. Можно ли 

в этом документе обязать получить высшее образование, бросить 
вредные привычки, сохранять супружескую верность, не заводить 
детей в течение определенного периода времени? Что вообще мож-
но в него включить, а что нельзя?

Брачным договором признается соглашение лиц, вступающих в 
брак, или соглашение супругов, определяющее имущественные права 
и обязанности супругов в браке и (или) в случае его расторжения 
(ст.40 Семейного кодекса РФ).

Статья 42 Семейного кодекса РФ посвящена содержанию брачного 
договора, согласно которому супруги вправе изменить установлен-
ный законом режим совместной собственности, установить режим 
совместной, долевой или раздельной собственности как на всё 
имущество супругов, так и на его отдельные виды или на имущество 
каждого из супругов. Договор может быть заключен как в отношении 
имеющегося имущества, так и в отношении будущего имущества су-
пругов. Кроме того, в брачном  договоре супруги вправе определить 
свои права и обязанности по взаимному содержанию, способ участия 
в доходах друг друга, порядок несения каждым из них семейных 
расходов, определить, какое имущество будет передано каждому из 
супругов в случае расторжения брака. В брачный договор можно 
включить любые иные положения, касающиеся имущественных от-
ношений супругов.

Что касается обязательств, на которые вы ссылаетесь, а именно: 
получение высшего образования, борьба с вредными привычками, 
сохранение супружеской верности и т.п., то они в брачном договоре 
не могут быть урегулированы.

Право – за собственником
Я собственник квартиры, в которую сын безвозмездно впустил 

пожить своего знакомого и его сожительницу (по устной догово-
ренности). Сейчас не может их выселить. Имеем ли право без суда 
поменять замок и выставить их вещи за дверь?

Право такое вы имеете, т.к. условия проживания этих граждан в 
вашей квартире письменно не оформлялись.  Вы также можете сме-
нить замки. Что касается вещей, то «выставлять» их за дверь лучше 
с привлечением участкового милиционера и ответственного по дому 
(подъезду), составив при этом соответствующий акт.

Явка обязательна
Я – свидетель по уголовному делу. Могу ли я не ходить на допрос, 

предупредив об этом заранее?
В соответствии со ст.188 УПК РФ лицо, которое вызывается на 

допрос, обязано явиться в назначенный срок, либо заранее уведо-
мить дознавателя, следователя или суд о причинах неявки. В случае 
уклонения от явки без уважительных причин свидетель может быть 
подвергнут приводу (ч.6 ст.56, ст.188 УПК РФ).

Миграционная служба | Консультируют 
специалисты управления Федеральной миграционной 
службы России по Воронежской области.
Гость из-за границы 

Сколько времени может пребывать иностранный гражданин в 
Российской Федерации?  В течение какого времени  он  обязан 
встать на учет по месту пребывания?

В соответствии с пунктом 1 статьи 5 Федерального закона от 
25.07.2002 г. № 155-ФЗ «О правовом положении иностранных 
граждан в Российской Федерации» срок временного пребывания 
иностранного гражданина в Российской Федерации определяется 
сроком действия выданной ему визы.

Срок временного пребывания в Российской Федерации иностран-
ного гражданина, прибывшего в Российскую Федерацию в порядке, 
не требующем получения визы, не может превышать девяносто суток, 
за исключением случаев, предусмотренных настоящим Федеральным 
законом. Временно пребывающий в Российской Федерации ино-
странный гражданин по истечении трех рабочих дней со дня прибытия 
в место пребывания обязан встать на миграционный учет.

Каков порядок?
Каков порядок постановки иностранных граждан на учет?
Согласно законодательству иностранный гражданин по прибытии 

в место пребывания предъявляет принимающей стороне документ, 
удостоверяющий его личность, и признаваемый Российской Феде-
рацией в этом качестве, а также миграционную карту. Принимающая 
сторона в течение трех рабочих дней предъявляет уведомление о 
прибытии иностранного гражданина в место пребывания в орган 
миграционного учета непосредственно либо направляет его в уста-
новленном порядке почтовым отправлением. После направления при-
нимающей стороной уведомления о прибытии его в место пребывания 
получает от нее отрывную часть бланка указанного уведомления.

Чтобы сняться с учёта, требуется...
Как снять с учета иностранного гражданина по месту пребы-

вания?
Снятие иностранного гражданина с учета по месту пребывания 

осуществляется органом миграционного учета после получения в 
установленном порядке от принимающей стороны отрывной части 
бланка уведомления о прибытии данного иностранного гражданина 
в место пребывания с указанием в этой части бланка даты убытия 
данного иностранного гражданина из места пребывания. Отрывная 
часть бланка уведомления должна быть направлена принимающей 
стороной в соответствующий орган миграционного учета не позднее 
чем через два дня со дня убытия данного иностранного гражданина 
из места пребывания.

Гражданам Белоруссии и Украины
Нужно ли гражданам Белоруссии и Украины, прибывшим на 

территорию РФ,  становиться на миграционный учет?
В соответствии с Федеральным законом от 27.10.2008 г. № 186-

ФЗ «О ратификации Соглашения между Российской Федерацией 
и Республики Беларусь на свободу передвижения, выбор места 
пребывания и жительства на территории государств-участников» 
граждане Республики Беларусь, прибывшие на территорию РФ, 
освобождаются от постановки на учет по месту пребывания в течение 
30 дней с даты въезда.

В соответствии с Соглашением между Правительством Россий-
ской Федерации и Правительством Украины «О безвизовых поездках 
граждан РФ и граждан Украины» от 16.01.1997 г. граждане Украины 
освобождаются от регистрации по месту пребывания в РФ, если срок 
пребывания не превышает 90 дней с момента въезда.

С лейтенантом Виктором Остро-
верховым я познакомился в июле 

1983 года, когда он в составе группы 
выпускников Кировского военного 
авиационно-технического учили-
ща прибыл в наш 396-й отдельный 
гвардейский Волгоградский ордена 
Красной Звезды транспортно-боевой 
вертолётный полк, который входил в 
состав Военно-воздушных сил Южной 
группы войск  и базировался на аэро-
дроме Калоча (Венгерская Народная 
Республика). Это был первый офи-
церский выпуск Кировского ВАТУ, 
которое было сформировано в 1980 
году после начала боевых действий 
Ограниченного контингента советских 
войск в Афганистане. Первые выпуск-
ники училища прибыли в полк в 1982 
году в звании прапорщиков, - это был 
так называемый ускоренный выпуск. 
До этого бортовых техников на верто-
лёты готовило Харьковское ВАТУ, но 
с началом Афганской войны их стало 
катастрофически не хватать. 

Лейтенанты пришли толковые, все 
как на подбор: грамотные, спортив-
ные, рвущиеся летать, одним словом 
– настоящие вертолётчики. Я сразу 
сблизился с Витей Островерховым. 
Во-первых, мы оказались земляками, 
во-вторых, служили в одной эскадри-
лье. В-третьих, оба любили спорт и 
особенно спортивные игры, играли 
в одной команде и в волейбол, и в 
футбол.

В Венгрии Виктор прослужил 
меньше года. Пришло распоряжение 
отправить в СССР наиболее подго-
товленные экипажи вертолётов Ми-8, 
которые затем будут направлены в 
Афганистан. В список «счастливчи-
ков», кому «выпала честь выполнять 
интернациональный долг», так сказал 
командир полка на построении лич-
ного состава, попали и мы с  Витей 
Островерховым. Я как старший 
лётчик, он – как бортовой техник-
воздушный стрелок.

В мае 1984 года на военно-
транспортном самолёте нас вместе с 
семьями перебросили к новому месту 
службы в Одесский военный округ. 

В июле 1984 года после отпусков, 
которые использовали для решения 
всевозможных бытовых семейных 
проблем: как-никак оставляли их ми-
нимум на год; прощания с родными и 
близкими, всей эскадрильей убыли в 
город Торжок Калининской области, 
в Центр боевой подготовки и переучи-
вания лётного состава армейской ави-
ации для освоения модернизирован-
ного вертолёта Ми-8МТ.  Следующий 
этап подготовки - аэродром Каган в 
Туркестанском военном округе, где 
в течение нескольких дней прошли 
курс горной подготовки. Местные 
лётчики-инструкторы, имевшие опыт 
ведения боевых действий в Афгани-
стане, учили нас.

Никогда не забуду, как напут-
ствовал нас легендарный верто-
лётчик, командующий армейской 
авиацией Военно-воздушных сил 
страны генерал-майор авиации 
П.Д.Новицкий. Он сказал: «Дай Бог, 
чтоб я ошибся, но из Афганистана 
вернутся не все из вас. Война есть 
война, никуда не денешься. От вас, 
товарищи лётчики, от правильно 

принятого вами решения, от неукос-
нительного выполнения всех лётных 
законов, соблюдения требований 
безопасности, в том числе и в боевой 
обстановке, будет зависеть успех 
боевых действий и, в конечном итоге, 
жизнь ваша, членов экипажа,  десанта 
и пассажиров». 

Тогда казалось, что старый боевой 
генерал ошибается, что нашу эскадри-
лью его слова не касаются. 

1 сентября 1984 года на самолёте 
Ан-12 мы выполнили перелёт по 

маршруту Тузель (Ташкент) – Кун-
дуз. Когда после посадки на аэро-
дроме Кундуз вышли «на перрон», 
показалось, что попали в парилку 
хорошей сауны. Это был не воздух, 
а сухой, раскалённый пар. Первая 
мысль: как здесь можно жить, а не то 
что летать?! 

К полётам приступили уже на 
следующий день. Наши предшествен-
ники ждали замены, считая каждый 
день, поэтому тянуть с передачей дел 
не собирались. Началась каждоднев-
ная напряжённая боевая работа. 

Вертолёты были уже не новые, 
двигатели изношенные. Тем более 
что приходилось летать в условиях 
пыльных бурь, которые приводили 
к износу лопаток турбокомпрессора. 
Борттехники вынуждены были по-
стоянно «подкручивать» двигатели, 
добавляя им мощности сверх установ-
ленной, выжимая из уставших, изму-
ченных двигателей последние силы. 
Делали это незаконно, в нарушение 
регламента технической эксплуата-
ции. Инженерное начальство, узнавая 
о такой вольности «бортачей», возму-
щалось, на что борттехники резонно 
отвечали: «Полетайте с нами по горам, 
с десантом на борту, тогда посмотрим 
на вашу принципиальность». 

Первый месяц в Афгане прошел 
спокойно: иногда привозили дырки 
в бортах, но это было не так часто, 
иногда «духи» обстреливали эрэса-
ми (реактивными снарядами) аэро-
дром, пытаясь повредить взлётно-
посадочную полосу или попасть в 
модули, в которых проживал личный 
состав. Так было до 16 октября 1984 
года…

16 октября командир 201-й ди-
визии поставил задачу эскадрилье: 
обеспечить высадку тактического 
воздушного десанта в районе Цен-
трального Баглана. Площадка была 
несложная, в «зелёнке», с открытыми 
подходами, на каждый борт решено 
было брать по 12 десантников. По 
замыслу старшего начальника, до 
выхода нашей десантной группы в тот 
район его должны были обработать 
штурмовики Су-25, чтобы подавить 
ПВО противника. При выполнении 
полёта и во время высадки десанта нас 
должны были прикрывать вертолёты 
Ми-24. Они же потом должны были 
поддержать десант. 

К сожалению, всё получилось по-
другому.

В десантной группе - семь бортов. 
Виктор Островерхов был борто-

вым техником в экипаже капитана 
Евгения Ряхина, военного лётчика 
первого класса, одного из самых опыт-
ных командиров в эскадрилье. 

По команде запустили двигатели. 
Неожиданно ведущий второй пары 
Ми-24 доложил, что у него отказала 
авиатехника, и его пара остается на 
стоянке.  Когда вырулили на полосу, 
сделали контрольное «висение», 
доложили ведущему о готовности к 
взлёту, старший прикрытия подпол-
ковник Меньков в эфир доложил, 
что и у него тоже отказ техники, и 
приказал вести группу капитану 
Абдиеву. И вот команда: «Взлетаем». 
Так мы ушли на десантирование без 
прикрытия «двадцатьчетвёрок» и без 
поддержки штурмовиков. Как потом 
оказалось, они не смогли прилететь 
по  метеоусловиям. 

Я шёл замыкающим в группе, впе-
реди на расстоянии 200-300 метров 
– вертолёт Жени Ряхина.  Уже под-
ходили к площадке высадки десанта, 
и вдруг я увидел, как из-под летящего 
вертолёта повалил жёлтый дым. По-
том машина опустила нос, перешла 
на пикирование и через несколько 

секунд столкнулась с землёй. Я видел 
всё как в замедленной съёмке: верто-
лёт от удара о землю разваливается 
на куски, яркая огненная вспышка, 
врыв, в разные стороны летят куски 
фюзеляжа, лопасти, тела людей. По-
том повалил чёрный дым.

Доложил ведущему: «438-й упал,  
взорвался». Абдиев дал команду: 
«Зай ди, посмотри, может, живые 
есть?» Я встал в круг над местом 
падения, потом снизился и завис над 
догорающим вертолётом. Картина 
ужасная! Живых по понятной при-
чине не могло быть, ведь вертолёт 
врезался в землю с полной заправкой 
баков на скорости 220-230 км/час. 
Догорали обломки вертолёта и ра-
стёкшийся керосин. 

Доложил обстановку ведущему, он 
– руководителю полётов, который  на-
ходился на командно-диспетчерском 
пункте в Кундузе. От командира части 
получили команду: десант не высажи-
вать, возвращаться на базу. 

Командир полка подполков-
ник В.М.Письменный направил 
поисково-спасательный вертолёт, 
который через полчаса привёз с места 
катастрофы тела наших погибших то-
варищей и оружие. Сразу же началось 
расследование причин боевой потери 
вертолёта, экипажа и десантников.

Через два дня мы прощались с бое-
выми товарищами. На аэродроме 

построились все авиационные части, 
которые базировались в Кундузе. Ан-
12 («Чёрный тюльпан») взлетел, про-
шёлся на предельно малой высоте над 
нашими головами, покачал крыльями, 
как будто передавая прощальный 
привет от наших товарищей, навсегда 
улетающих домой, и ушёл на Союз. 
Так для нас началась война.

Сопровождать Витю Островерхова 
поехали его самые близкие друзья: 
Вадим Смоляр, борттехник, его одно-
кашник по училищу, Олег Писаренко, 
лётчик-штурман из моего звена. Ка-
кой груз лёг на их плечи, объяснить 
словами невозможно - не дай Бог 
кому выполнять такую печальную 
миссию.

Похоронили Виктора на родине 
в селе Красносёловка Петропавлов-
ского района. Экипаж был посмертно 
награждён боевыми орденами: капи-
тан Е.В.Ряхин – орденом Красного 
Знамени, капитан А.И.Захаров, лей-
тенант В.М.Островерхов – орденами 
Красной Звезды. 

С тех пор прошло более двадцати 
пяти лет, а кажется, что было всё это 
буквально пару дней назад… 

В  Афганистане наша эскадрилья 
находилась до конца декабря 1985 
года, понеся ещё одну боевую потерю. 
10 июля 1985 года погиб экипаж вер-
толёта Ми-24 капитана Гетманова. В 
вертолётном полку за этот период по-
теряли пять экипажей: два Ми-24, два 
Ми-6, один Ми-8. Я вел статистику: за 
время пребывания нашей эскадрильи 
в Афгане (сентябрь 1984г. – декабрь 
1985г.) в целом советская авиация по-
теряла 41 экипаж (только катастрофы 
с гибелью людей; аварии и сбитые 
машины без потерь личного состава 
не брал в расчет).

* * *

Как сложилась судьба вертолет-
чика Владимира Господа после 

Афгана?
Служил в Одесском военном окру-

ге. В 1986 году с 29 апреля по 7 мая в 
составе эскадрильи принимал участие 
в ликвидации последствий катастрофы 
на Чернобыльской АЭС, выполнил 32 
захода на аварийный реактор для сбро-
са грузов. В 1986 году был направлен 
на Дальний Восток. Десять лет служил 
на дальних рубежах. Потом служил на-
чальником отдела боевой подготовки 
и боевого применения армейской 
авиации в Санкт-Петербурге. Три года 
назад был уволен из Вооружённых сил 
РФ по достижению предельного воз-
раста. Предлагали служить и дальше, 
но сам не захотел: категорически не 
нравится то, как реформируются 
Вооружённые силы РФ.

Кроме Афгана была в его жизни 
ещё одна война. В 1995 году коман-
довал сводным вертолётным полком 
Дальневосточного военного округа в 
Чечне. Не потерял ни одного верто-
лёта, ни одного лётчика. Второй раз 
был в Чечне в 2005 году в качестве 
начальника отдела боевой подготовки 
армейской авиации.

Имеет почётное звание «Заслужен-
ный военный лётчик РФ». Награждён 
двумя орденами Мужества, орденами 
Красной Звезды, «За службу Родине 
в Вооружённых силах» III степени и 
другими орденами и медалями. На-
летал за лётную карьеру более 4500 
часов. В настоящее время работает 
заместителем директора Федераль-
ного государственного учреждения 
«Северо-Западный авиационный 
поисково-спасательный центр». 

Что еще добавить? Его родители и 
брат живут в Воронеже. 

В июле 2009 года, сразу после на-
шего первого разговора с Вла-

димиром Господом, мне позвонил 
из Петропавловки Михаил Васи-
льевич Островерхов. Рассказал, что 
Владимир Алексеевич звонит ему 
регулярно. 

А что старикам-то надо? Чтобы 
помнили их сына…

Публикацию подготовил  
Виктор Руденко.

Мы теряли друзей боевых
Дата | 15 февраля отмечается 21-я годовщина вывода советских войск из афганистана
В июле минувшего года в «коммуне» была опубликована небольшая заметка о том, что 11-й от-
дельной эскадрилье МВд РФ, базирующейся в Воронеже, вручено новое Боевое знамя. Принимал 
его командир эскадрильи полковник Алексей Господ.
Спустя неделю в редакцию «коммуны» пришло письмо от Михаила Васильевича островерхова из 
с.красноселовка Петропавловского района. В нем были такие строки: «В газете вы упоминаете 
офицера по фамилии А.Господ. Мой сын Виктор погиб в Афганистане. Там служил с В.Господом, с 
которым мы переписывались в 80-е годы, а потом связь оборвалась. В этом году исполняется 25 
лет со дня гибели экипажа вертолета, в котором летал Виктор. Может, А.Господ и В.Господ не про-
сто однофамильцы? Возможно, есть шанс найти сослуживца сына. огромная просьба: помогите 
нам». 
Мы связались с командиром Воронежской эскадрильи полковником Алексеем Господом: «Знакомы 
ли вы со своим однофамильцем?» оказалось, что они… родные братья. Алексей Господ сразу же 
продиктовал нам телефон Владимира, который живет ныне в Санкт-Петербурге. 
Звоню. Представляюсь. объясняю, с какой целью его побеспокоил. Зачитываю письмо отца по-
гибшего «афганца». И чувствую, что строки письма берут моего собеседника за живое. некоторое 
время он молчит в трубку. Потом произносит:
- Извините, не мог говорить… Горло сдавило, сам не ожидал… 
Помолчал и снова добавил:
- да, уже двадцать пять лет, даже не верится. Все эти годы собирался заехать к  родителям Виктора, 
тем более что мои родители живут в Воронеже, но все время что-то мешает - то служба, то работа. 
А Виктора хорошо помню, он у меня и сейчас буквально перед глазами стоит!.. 
С Владимиром Господом мы говорили долго. об Афгане, о Викторе, о том, как сложилась судьба 
их боевой эскадрильи. Меня как автора-составителя книги Памяти воронежцев, погибших в Аф-
ганистане, интересовали детали гибели экипажа, в котором летел на боевое задание лейтенант 
Виктор островерхов. Владимир подробно обо всем рассказал и пообещал написать об этом. на 
днях я такое письмо получил. Вот что написал полковник в запасе Владимир Господ.

Капитан Владимир Господ. 
г.Кундуз, 1985 год.

Перед вылетом Виктор Островерхов попросил сфотографировать 
его у вертолёта, фотоаппарат взял с собой в полёт. И хотя вертолёт 
полностью сгорел, но фотоаппарат с плёнкой каким-то чудом уцелел. 
Плёнку проявили и напечатали последние снимки Виктора, сделан-
ные за несколько минут до взлёта.

Людмила СУРКОВА

«Работаю в облсовете «Ди-
намо». Здесь выпускают карна-
вальные маски. Мне досталась 
«Белка», - вот такая запись 
значится в моём дневнике за 
октябрь 1959 года.

Да, была такая мастерская 
спорткомбината Воронежско-
го областного совета «Дина-
мо». Продукцию выпускала 
веселую, сказочную: Лиса, 
Заяц, Волк, Айболит… Маски 
изготовляли вручную: метал-
лические формы заполняли в 
несколько слоев бумагой, про-
клеивая каждый слой, сушили 
над электрическими плитка-
ми. Когда маска подсыхала, 

её придирчиво осматривала 
бракер (помнится, работали 
почти одни женщины, много 
было молодых девчонок). 
Если же увидит «морщину» 
на маске, ставит на ней крест, 
что означало брак. А работа – 
сдельная, так что чем больше 
напортачишь, тем меньше 
получишь зарплату. Я-то про-
была здесь немногим больше 
месяца,  а вот моя сестра Зоя 
– почти год. 

Пришлось через тринадцать 
лет вновь сюда наведаться, 
правда, в другом уже качестве: 
с фотокором «Коммуны» Тама-
рой Карповой делали репортаж 
из мастерской. К тому времени 
здесь уже многое изменилось. 

Прежде всего изготовление 
масок стало механизирован-
ным. Только разрисовщицы 
остались незаменимы в своём 
искусстве.

В мастерской работало не-
мало передовиков производ-
ства – прессовщиц, разрисов-
щиц, лакировщиц. В числе 
передовых тружениц тогда 
слыли разрисовщицы карна-
вальных масок Мария Корча-
гина, Валентина Огонькова, 
Валентина Кортнева, Нинель 
Высоцкая и лакировщица 
Нина Щетинина.

Несколько десятков лет 
трудился здесь и художник-
бутафор Сергей Митрофано-
вич Нюхин, настоящий мастер 

своего дела. Он разрабатывал 
эскизы, отливал опытные об-
разцы, постоянно придумывал 
что-то новое.

Карнавальные маски из 
Воронежа славились по всей 
стране. В адрес мастерской 
приходила уйма писем – из  
Украины и Якутии, из При-
балтики и Приморского края, 
из Заполярья и Белоруссии. 
Кроме масок в мастерской 
к новогодним праздникам и 
прочим торжествам готовили 
конфетти и серпантин.

Работники мастерской в то 
время были в большом почёте. 
Их и чествовали, и устраивали 
для них торжественные вечера. 
Об одном из них сохрани-

лась ещё одна запись в моём 
дневнике: «В клубе студентов 
(нынешнее здание театра ку-
кол «Шут» - Л.С.) облсовет 
«Динамо» устроил новогодний 
вечер. Сначала – торжествен-
ная часть с вручением премий, 
потом – концерт, танцы и 
кинофильм «Операция «Тев-
тонский меч».

…Куда все подевалось: и ма-
стерская карнавальных масок, 
продукция которой была так 
востребована, и те же елань-
коленовские замечательные 
шерстяные покрывала, расхо-
дившиеся по всему миру? Мы 
рушим не только старину, но 
и то, чем гордились в не таком 
уж далёком прошлом.

Заяц и Волк – родом из «Динамо»
Далекое-близкое | В Воронеже полвека назад делали карнавальные маски, в которых вся страна гуляла на Новый год

Турнир  
интеллектуалов 

Отборочные игры интел-
лектуального турнира «Что? 
Где? Когда?» проходят в эти 
дни в четырёх районах нашей 
области. 

Первыми состоялись игры 
в Россоши и Нововоронеже, 
в них приняли участие 23 
команды – в частности, из 
Рамонского, Верхнехавского, 
Каширского, Семилукского, 
Новоусманского, Хохоль-
ского районов. Шесть из них 
прошли в финал. После от-
борочных игр в Грибановском 
и Таловском районах лучшие 
ко ман ды интеллектуалов 
встре тятся в финале, который 
сос тоится 17 февраля в Доме 
молодежи, что на проспекте 
Революции. 

Василий ЧеРноуСоВ. 
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Сельхозтехника
Семена

ПОд УРОжАй 

2010 г. 
Реклама. Сертифицировано.

Тел.: (47462) 
41343, 41435, 41409, 
41476, 89205018981

ЗаО «лискимонтажконструкция» 
(г.лиски) 

требуются аттестованные  
специалисты сварочного  

производства 3-4-го уровня: 

инженер-сварщик  
и главный сварщик

Возможно  
предоставление жилья.

Обращаться в отдел кадров  
по адресу: г.Лиски, 

ул.Монтажников, 1. Тел. (47391) 
3-51-57, 3-12-07.
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иЗвещение о проведении открытого аукциона (реестровый номер 041) 1. Наименование и форма торгов: открытый аукцион 
на право заключить государственные контракты на оказание автотранспортных услуг 2. Торги проводит: уполномоченный орган. 
Уполномоченный орган: Управление государственного заказа и организации торгов Воронежской области. место нахождения: г. 
Воронеж, ул. карла маркса, 80. Почтовый адрес: 394036, г. Воронеж, ул. карла маркса, 80. адрес электронной почты: zakupki@
govvrn.ru Номер контактного телефона: (4732) 55-14-80. контактное лицо: Фирсова Ольга анатольевна. Специализированная 
организация: государственное учреждение «агентство по привлечению инвестиций Воронежской области». место нахождения: г. 
Воронеж, ул. Плехановская, 53. Почтовый адрес: 394026, г. Воронеж, ул. Плехановская, 53. адрес электронной почты: apivrn@mail.
ru Номер контактного телефона: (4732) 55-14-80. контактное лицо: коваленко Данила Игоревич. 3. Государственные заказчики: 
Воронежская областная Дума. место нахождения: г. Воронеж, ул. кирова, д.2. Почтовый адрес: 394018, г. Воронеж, ул. кирова, 
д.2. Номер контактного телефона: (4732) 52-65-39. контактное лицо: Глазьев Сергей александрович. Управление государственного 
технического надзора Воронежской области. место нахождения: г. Воронеж, пл. ленина, 12. Почтовый адрес: 394018, г. Воронеж, 
пл. ленина, 12. адрес электронной почты: ugtn@mail.ru Номер контактного телефона: (4732) 55-29-97. контактное лицо: Фролов 
андрей Николаевич. Департамент труда и социального развития Воронежской области. место нахождения: г. Воронеж, ул. Вороши-
лова, 14. Почтовый адрес: 394006, г. Воронеж, ул. Ворошилова, 14. адрес электронной почты: mail@oblsoc.vrn.ru Номер контактного 
телефона: (4732) 76-51-32, 76-51-28. контактное лицо: кудашова Вера Валентиновна, рыбинцева Ирма леонидовна. 4. Предмет 
государственных контрактов. Объём оказываемых услуг. место оказания услуг. Начальная (максимальная) цена контракта (цена 
лота). Предмет государственных контрактов: оказание автотранспортных услуг. лот №1: Объём оказываемых услуг*: 20 217,5 часов, 
405 958 километров. Государственный заказчик: Воронежская областная Дума. место оказания услуг: г. Воронеж, Воронежская 
область, рФ. Начальная (максимальная) цена контракта (цена лота): 10 281 000,00 руб. лот №2: Объём оказываемых услуг*: 1 539 
часов, 22 989,8 километра. Государственный заказчик: Управление государственного технического надзора Воронежской области. 
место оказания услуг: г. Воронеж, Воронежская область. Начальная (максимальная) цена контракта (цена лота): 561 903,40 руб. лот 
№3: Объём оказываемых услуг*: 5 090 часов, 78 730 километров. Государственный заказчик: Департамент труда и социального раз-
вития Воронежской области. место оказания услуг: г. Воронеж, Воронежская область, рФ. Начальная (максимальная) цена контракта 
(цена лота): 2 096 744,25 руб. * полный объем оказываемых услуг представлен в технической части документации об аукционе. 5. 
Срок, место и порядок предоставления документации об аукционе: Документация об аукционе предоставляется уполномоченным 
органом по адресу: 394036, г. Воронеж, ул. карла маркса, 80, к.101, бесплатно на бумажном либо электронном носителе со дня 
опубликования или размещения на официальном сайте настоящего извещения на основании письменного запроса любого заинте-
ресованного лица с указанием названия аукциона, реестрового номера торгов, реквизитов, телефона, факса, e-mail и контактного 
лица, в течение двух рабочих дней после получения такого запроса. Официальный сайт, на котором размещена документация об 
аукционе: www.zakaz.govvrn.ru В случае направления документации об аукционе по почте (в том числе по электронной почте) отпра-
витель не берет на себя ответственность за утерю или вручение с опозданием документации об аукционе. 6.  место и срок подачи 
заявок на участие в аукционе: Прием заявок осуществляется с 14 февраля 2010 г. в рабочие дни: пн.-чт.: с 9 часов до 13 часов и с 13 
часов 45 минут до 18 часов; пт.: с 9 часов до 13 часов и с 13 часов 45 минут до 16 часов 45 минут по 9 марта 2010 г. (до 16 часов 00 
минут) по адресу: 394036, г. Воронеж, ул. карла маркса, 80, к. 101. 7. место, дата и время начала рассмотрения заявок на участие 
в аукционе: рассмотрение заявок на участие в аукционе будет производиться аукционной комиссией 9 марта 2010 г. c 16 часов 00 
минут по московскому времени по адресу: г. Воронеж, ул. карла маркса, 80. 8. место, дата и время проведения аукциона: аукцион 
будет проводиться уполномоченным органом 15 марта 2010 г. в 11 часов 00 минут по московскому времени по адресу: г. Воронеж, 
ул. карла маркса, 80. 9. Преимущества, предоставляемые осуществляющим оказание услуг учреждениям и предприятиям уголовно-
исполнительной системы и (или) организациям инвалидов: не установлены.

Форма торгов: открытый конкурс
Заказчик: Департамент имущественных и 

земельных отношений Воронежской области
Время и место проведения открытого кон-

курса: 15 марта 2010 года, в 10.00, г. Воронеж, 
пл. Ленина,12, департамент имущественных и 
земельных отношений Воронежской области, 
каб.205.

Предмет конкурса: организация и про-
ведение аудита финансово-хозяйственной 
деятельности ГУП ВО «Санаторий «Воро-
неж» за период с 01.01.2009 г. по 31.12.2009г., 
включающего проверку достоверности 
финансовой (бухгалтерской) отчетности. 
Объем оказываемых услуг в соответствии с 
договором. 

Начальная (максимальная) цена договора:  
50 000 (пятьдесят тысяч) рублей.

Срок проведения обязательного аудита: до 
31 марта 2010 г.

 Срок, место и порядок предоставления 
конкурсной документации: с 13.02.2010 г. по 
15.03.2010 г., с 9-00 до 18-00 в рабочие дни по 
адресу: г. Воронеж, пл. Ленина,12, департамент 
имущественных и земельных отношений Во-
ронежской области, каб. 238, на основании 
заявления любого заинтересованного лица. 
Прием заявок прекращается в день вскрытия 
конвертов с заявками или поданных в форме 
электронных документов заявок.

Порядок, место и срок подачи заявки на 
участие в открытом конкурсе: заявка подается 
в порядке и по форме установленным конкурс-

ной документацией: почтовый адрес: 394006, 
г. Воронеж, пл. Ленина, 12, с 13.02.2010 г. по 
15.03.2010 г., с 9-00 до 18-00, в рабочие дни по 
адресу: г. Воронеж, пл. Ленина,12, департамент 
имущественных и земельных отношений Во-
ронежской области, каб. 238.

Место, дата и время вскрытия конвертов с за-
явками на участие в конкурсе и открытие доступа 
к поданным в форме электронных документов 
заявкам на участие в конкурсе: в 10-00 15 марта 
2010 г. по адресу: г. Воронеж, пл. Ленина, 12, 
департамент имущественных и земельных от-
ношений, каб.205.

 Место, дата рассмотрения заявок и под-
ведение итогов конкурса: в 10.00 16,17 марта,  
г.Воронеж, пл. Ленина, 12, департамент имуще-
ственных и земельных отношений, каб.205.

Срок заключения договора о проведении 
обязательного аудита: по истечении десяти 
дней с момента размещения на официальном 
сайте www.zakaz.govvrn.ru протокола оценки 
и сопоставления заявок. 

Дополнительная информация:
Контактный телефон: (8-4732) 55-16-23, 

факс 54-54-70. E-mail: SvezhentsevAB@gugivrn.
ru

Контактное лицо: Свеженцев Андрей Бо-
рисович

Преимущества отдельным участникам, раз-
мер обеспечения заявки на участие в конкурсе 
и размер обеспечения исполнения договора, 
заключаемого по итогам конкурса, – не уста-
новлены.

ИзвещенИе
о проведении открытого конкурса по отбору аудиторских  

организаций для осуществления обязательного ежегодного аудита  
ГУП вО «Санаторий «воронеж», г. ессентуки

иЗвещение О ПрОВеДеНИИ ОТкрЫТОГО аУкЦИОНа (реестровый 
номер торгов 040).1 Наименование и форма торгов: открытый аукцион 
на право заключить государственный контракт на оказание услуг связи 
по передачи данных в течение 2010 года. 2. Торги проводит: уполно-
моченный орган: управление государственного заказа и организации 
торгов Воронежской области. место нахождения: г. Воронеж, ул. карла 
маркса, 80. Почтовый адрес: 394036, г. Воронеж, ул. карла маркса, 80. 
адрес электронной почты: zakupki@govvrn.ru. Номер контактного телефона: 
(4732) 55-14-80. контактное лицо: Перфильева марина Юрьевна. 3. Спе-
циализированная организация: государственное учреждение «агентство 
по привлечению инвестиций Воронежской области». место нахождения: 
г. Воронеж, ул. Плехановская, 53. Почтовый адрес: 394026, г. Воронеж, 
ул. Плехановская, 53. адрес электронной почты: apivrn@mail.ru. Номер 
контактного телефона: (4732) 55-64-52. контактное лицо: Зенин александр 
александрович. 4. Государственный заказчик: Департамент финансово-
бюджетной политики Воронежской области. место нахождения: г. Воронеж, 
ул. к. маркса 70. Почтовый адрес: 394036 , г. Воронеж, ул. к. маркса, 70. 
адрес электронной почты: common@gfu.vrn.ru. Номер контактного теле-
фона: (4732) 55-64-99. контактное лицо: Веремеенко андрей алексеевич. 
4. Предмет государственного контракта: оказание услуг связи по передаче 
данных в течение 2010 года. Объем оказываемых услуг: доступ финансовых 
органов к IP – сети; маршрутизация внутри одного оператора связи; для 
каждого финансового органа муниципального района (города) в соответ-
ствии с перечнем финансовых органов, за исключением департамента 
финансово-бюджетной политики Воронежской области, предоставляется  
канал доступа к IP - сети со скоростью не менее 512 кбит/с по технологии 
ADSL2+, с неограниченным трафиком; для ДФБП ВО предоставляется канал 
доступа к IP - сети со скоростью не менее 2 мбит/с по технологии SHDSL, 
с неограниченным трафиком. место оказания услуг: в месте расположе-
ния финансовых органов Воронежской области, указанных в разнарядке 
Технической части (Часть 3 документации об аукционе). Начальная (мак-
симальная) цена  контракта, руб.: 1748760,00. 5. Срок, место и порядок 
предоставления документации об аукционе: документация об аукционе 
предоставляется уполномоченным органом по адресу: 394036, г. Воронеж, 
ул. карла маркса, 80, к.101, бесплатно на бумажном либо электронном 
носителе со дня опубликования или размещения на официальном сайте 
настоящего извещения на основании письменного запроса любого заин-
тересованного лица с указанием названия аукциона, реестрового номера 
торгов, реквизитов, телефона, факса, e-mail и контактного лица, в течение 
двух рабочих дней после получения такого запроса. Официальный сайт, 
на котором размещена документация об аукционе: www.zakaz.govvrn.ru. 
В случае направления документации об аукционе по почте (в том числе по 
электронной почте) отправитель не берет на себя ответственность за утерю 
или вручение с опозданием документации об аукционе. место, дата и время 
начала рассмотрения заявок на участие в аукционе: рассмотрение заявок 
на участие в аукционе будет производиться аукционной комиссией с 10 
часов 00 минут 5 марта 2010 г. по московскому времени по адресу: г. Во-
ронеж, ул. карла маркса, 80. 7. место, дата и время проведения аукциона: 
аукцион будет проводиться уполномоченным органом 15 марта 2010г. в 10 
часов 00 минут по московскому времени по адресу: г. Воронеж, ул. карла 
маркса, 80. Преимущества, предоставляемые осуществляющим оказание 
услуг учреждениям и предприятиям уголовно-исполнительной системы и 
(или) организациям инвалидов: не установлены.
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ПрОТОкОл  открытого аукциона 
№ 26-б от 10 февраля 2010г. на право 
заключить государственные контракты 
на поставку государственных регистра-
ционных знаков и специальной печатной 
продукции ГИБДД. место, дата и время 
начала проведения аукциона. аукцион 
проводится по адресу: г.Воронеж, ул. 
карла маркса, 80. аукцион начался 10 
февраля 2010 г. в 16 часов 00 минут по 
московскому времени. Сведения о по-
бедителе аукциона и участнике аукциона, 
который сделал предпоследнее предло-
жение о цене контракта. лот № 1. Победи-
тель аукциона: участник № 3 – ООО «ИСк» 
(московская область, г. Волоколамск, ул. 
Терешковой, д.1). Предложение о цене 
контракта:  6 714 916,26 руб. Участник 
аукциона, сделавший предпоследнее 
предложение о цене контракта: участник 
№ 8 – ООО «Знак» (г. москва, ленинград-
ский проспект, д.35). Предложение о цене 
контракта: 6 799 915,20 руб. лот № 3. 
Победитель аукциона: участник № 11 – 
ООО «Издат-Черноземье»  (г. Воронеж, 
ул. Солнечная, 33). Предложение о цене 
контракта: 3 100 589,75 руб. Участник 
аукциона, сделавший предпоследнее 
предложение о цене контракта: участник 
№ 13 – Государственное унитарное пред-
приятие Воронежской области «Воронеж-
ская областная типография-издательство 
имени е.а. Болховитинова» (г. Воронеж, 
ул.20-летия Октября, 73 а). Предложение 
о цене контракта: 3 147 568,38 руб. За-
седание комиссии окончено 10 февраля 
2010 г. в 16 часов 36 минут по москов-
скому времени.

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

Юрий Шамин

В нашей стране этот праздник стал 
отмечаться повсеместно недавно, зато 
с каким удовольствием. Ведь это от-
личный повод лишний раз признать-
ся в любви дорогому тебе человеку. 
Особенно этот праздник нравится 
молодёжи. 

Нет повести печальнее на свете... 
чем повесть о добром католическом 
священнике Валентине, который отдал 
свою жизнь за воссоединение влюблён-
ных пар. Согласно легендам правивший 
в III веке в Риме император Клавдий II 
запретил воинам жениться, дабы они 
не отвлекались от службы. Валентин 
тайно венчал желающих, за что был 
приговорён к смерти. В различных 
легендах приводятся подробности о 
прощальном письме, которое Валентин 
написал перед казнью слепой девушке 
(по другим вариантам — дочери тю-
ремщика) и которое исцелило её. День 
казни христианского священника, 
помогавшего влюблённым сердцам 
обрести счастье, и стал днём праздника 
всех влюбленных. 

С древности люди заметили, что 
14 февраля, несмотря на мороз, уже 
ощущается приближение весны, тем 
более что этот католический праздник 
приходится как раз на православную 
масленую неделю. В этот день соглас-
но народной примете птицы начинают 
искать себе пару для выведения буду-
щего потомства. 

В Европе и Америке с Днём свя-
того Валентина связано множество 
ритуалов. В этот день можно гадать на 
своего суженого, а также заниматься 
ворожбой. Один из самых простых 
способов найти своего единственно-
го или единственную такой. В ночь 
с 13 на 14 февраля нужно умыться 

холодной водой, расчесать волосы и, 
засыпая, произнести заклинание: «В 
День святого Валентина жду вторую 
половину!» Также можно загадать 
романтическое желание, положив 
под подушку валентинку, а утром 
подарить её возлюбленному или воз-
любленной.

Как же отмечают День святого Ва-
лентина? Весь день 14 февраля люди 
пишут валентинки и дарят их друг 
другу. Супружеские пары проводят 
вечер Дня святого Валентина в кругу 
семьи, вспоминая романтические мо-
менты своих отношений. Одинокие 
люди, ещё не нашедшие свою любовь, 
празднуют День всех влюбленных в 
большой компании, надеясь именно 
в этот вечер встретить свою вторую 
половинку. 

Цветы и открытки, шоколад и воз-
душные шарики – самые популярные 
подарки к этому Дню. В Японии 
традиция дарить в этот день сладкое 
появилась с подачи одной крупной 
фирмы по производству шоколада. 
Там начали праздновать День свято-
го Валентина в 30-е годы прошлого 
века, и до сих пор шоколад остаётся 
самым распространённым подарком. 
У страстных французов же в День 
святого Валентина принято дарить 
драгоценности, а в романтичной 
Дании люди посылают друг другу за-
сушенные белые цветы. В Британии 
незамужние девушки 14 февраля 
встают до восхода солнца, становятся 
возле окна и смотрят на проходящих 
мужчин. Согласно поверью первый 
мужчина, которого они увидят, и есть 
суженый. А вот Саудовская Аравия 
- единственная в мире страна, где 
этот праздник… официально запре-
щён, причём под страхом больших 
штрафов. 

На Руси  с недавнего времени воз-
обновлён свой праздник влюблённых. 
Вот только отмечается он не зимой, а в 
начале лета. Он связан с легендарной 
историей любви Петра и Февронии и 
посвящён Купале - языческому сла-
вянскому богу, сыну Перуна.

— Россия очень активно пере-
нимает зарубежный опыт, — говорят 
церковнослужители. — Этот праздник 
понравился как выражение видимой 
любви друг к другу. На самом же деле 
всё, что касается веры, должно быть 
в душе, а не в форме поздравительных 
открыток. Конечно, нет ничего пло-
хого в том, что люди обмениваются 
подарками, но если мы действительно 
дорожим человеком, то прежде всего 
будем ходатайствовать о нём Богу, 
приходя с ним в церковь и молясь 
о нём. Увы, большинству горожан  
подобные праздники видятся отнюдь 
не сквозь призму религиозных убеж-
дений, поэтому и отмечаются они 
несколько иначе. К слову, и праздник, 
предшествующий Великому посту, 
для воронежцев в основном — лишь 
очередной повод погулять на широкую 
ногу — с напитками покрепче и ча-
стушками позабористей. А почему бы 
и нет? Праздник-то приятный. Как 
говорится, нет повода не выпить… 

А поскольку праздник этот ко 
всему прочему и неофициальный, то 
и никаких специальных мероприятий 
в Воронеже по этому поводу про-
водиться не будет. Тем не менее, по 
заявлению руководителя Управления 
культуры мэрии Воронежа Ивана 
Чухнова, завтра в городе пройдёт 
масса развлекательных мероприятий, 
приуроченных к Масленице, где влю-
блённые смогут весело и интересно 
провести свой досуг. Одним словом: 
попразднуем!

День, соединяющий сердца
Праздник | Во всем мире завтра отмечается День святого ВалентинаБолеем за земляков-

олимпийцев

Вчера в канадском Ванкувере состоялась торжественная 
церемония открытия XXI зимних Олимпийских игр. Это 
потрясающее зрелище мы сможем с вами увидеть сегодня на 
Первом канале ТВ в 18.00. Российская сборная, на которую 
мы возлагаем большие надежды, объединяет 179 атлетов. 
Среди них и двое воронежцев: бобслеист Дмитрий Стёпушкин 
и скелетонистка Елена Юдина. Для Стёпушкина, одного из 
сильнейших разгоняющих, эта Олимпиада станет уже третьей. 
До этого он участвовал в XIX (Солт-Лейк-Сити, США), где 
в составе четвёрки экипажа Евгения Попова занял 8-е место 
и в XX (Турин, Италия), где также в квартете Попова стал 
9-м. За его плечами и неоднократные победы на чемпионатах 
России, и Кубки мира, «золото», «серебро» и «бронза» на чем-
пионатах Европы, а также «серебро» и «бронза» на мировых 
первенствах.

Пока ещё не так именита воронежская красавица Елена 
Юдина. Для неё это первые Олимпийские игры. Однако о её 
несомненном таланте и перспективности говорят успехи на 
многих крупных юниорских и молодёжных турнирах.

Итак, 18-19 февраля пройдут соревнования по скелетону, а 
26-27-го – по бобслею. Готовимся болеть за наших земляков.

Так держать!
Гандболисты воронежской «Энергии» выиграли второй 

домашний матч подряд и переместились на восьмую строчку 
в турнирной таблице, гарантирующую продление прописки 
в суперлиге. На сей раз подопечные Игоря Грицких одолели 
челябинский «Локомотив», входящий в лидирующую пятёрку. 
Гости дважды вели в счёте, но только в самом начале поединка. 
Первый тайм завершился победой воронежцев – 13:11. После 
перерыва железнодорожники приняли отчаянные попытки, 
чтобы уйти от поражения. В середине второго тайма они срав-
няли счёт, но всё же игрокам «Энергии» удалось одержать очень 
важную победу. Итог матча – 27:24 в пользу хозяев площадки. 
В очередной раз стоит отметить уверенную игру голкипера 
«Энергии» Михаила Хомарова.

Очередную игру воронежцы вновь проведут на площадке 
спорткомплекса «Энергия» в понедельник, 15 февраля. Со-
перником нашей команды будет сосед по турнирной таблице – 
«Сунгуль» из Снежинска. Начало матча в 16 часов 30 минут.  

Где найти форвардов?
Футбольный клуб «Факел» в минувшее воскресенье отпра-

вился на первый южный сбор в Дагомыс. Команда тренируется 
дважды в день – утром и вечером. На сегодня запланированы 
сразу два матча: сначала основной состав проведёт контроль-
ную игру с «Горняком» из города Учалы, а затем молодёжный 
состав встретится с любительским коллективом из Краснодар-
ского края. Тренерский штаб «Факела» практически сформиро-
ван. Помогать в работе главному тренеру Радику Ямлиханову 
будут Александр Бескровный, Оганез Мхитарян и Дмитрий 
Дурнев. А вот должность руководителя клуба по-прежнему 
остаётся вакантной. Отметим, что линии защиты и полузащи-
ты укомплектованы неплохо, конкуренция у вратарей и вовсе 
нешуточная (на сбор отправились четыре голкипера), а вот с 
форвардами в «Факеле» проблемы. В Дагомыс наша команда 
отправилась с одним нападающим Ильёй Кокоревым, который 
первый круг прошлогоднего чемпионата провёл в составе ФСА 
и особой результативностью отмечен не был. Его бывший 
одноклубник и однофамилец Александр Кокорев южный сбор 
пропустит из-за болезни.

По нашим данным, ещё один представитель нашей области 
– футбольный клуб ФСА не прекратит своё существование. 
Скорее всего, в сезоне-2010 команда будет выступать в третьем 
дивизионе, но под каким названием и в каком составе пока 
остаётся загадкой.

Победы только по буллитам
Воронежской ледовой дружине никак не удаётся одержать 

победу в основное время матча. Вот и в первой игре в Брян-
ске «Буран» праздновал успех лишь в серии послематчевых 
штрафных бросков. В повторной игре основные события раз-
вернулись в третьем периоде. На два точных броска по воротам 
«Бурана» подопечные Сергея Карого ответили лишь одним 
голом и уступили – 1:2.

Неудачное начало
Лишь в одном матче из трёх смогли одержать победу воро-

нежские баскетболистки в стартовых матчах второго этапа пер-
венства России среди команд высшей лиги. Все три поединка 
прошли в Йошкар-Оле. В первом матче подопечные Бахтиера 
Хаитова проиграли казанскому клубу «Каз-УОР» - 79:84. Затем 
«Согдиана-СКИФ» одолела «Университет-Югра» из Сургута – 
74:56. А в последнем матче тура воронежским баскетболисткам 
противостояли хозяева площадки, которым удалось одержать 
победу - 81:72. Очередные матчи «Согдиана-СКИФ» проведёт 
в Ростове-на-Дону с 25 по 28 февраля.

Есть шансы на успех
В минувший уик-энд в Воронеже прошли соревнования 

по настольному теннису. В клубном чемпионате России 
среди команд высшей лиги выступает и представитель на-
шего города – команда «Олимпик-ШВСМ». Наш коллектив 
провёл пять встреч, в которых одержал три победы. Воро-
нежцы одолели команды «Олимп» (Рыбинск) – 4:2, «МАИ» 
(Москва) – 4:3 и «СГГА-НУОР» (Новосибирск) – 4:0 и 
дважды проиграли владимирскому «Лучу» - 1:4 и волжскому 
«Кристаллу» - 3:4.

Заключительный тур соревнований состоится в конце марта 
в подмосковной Коломне. Именно там и выяснится, какие две 
команды завоюют путёвки в элитный дивизион. Претендентов 
много, и воронежский «Олимпик-ШВСМ» в их числе.

Сообщения подготовили: Леонид ХРУЩЁВ, Юрий ШаМиН.
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